

## Y CUANDO DESPERTARON, TRUMP TODAVÍA ESTABA AHÍ

**D**oce meses —el tiempo que lleva en el cargo— le bastaron a Donald Trump para convertirse en el presidente más impopular que ha tenido Estados Unidos en los últimos 72 años. Es cierto que el republicano no ganó la presidencia por medio del voto directo, sino gracias al peculiar sistema comicial de su país, donde el Colegio Electoral desempeña un papel fundamental; pero la diferencia de sufragios que recibió (2.8 millones menos que su oponente Hillary Clinton) no era tan grande como para explicar la desconfianza que los votantes del otro lado de la frontera norte manifiestan ahora por su presidente.

La clave se encuentra en la propia gestión de Trump. En el plazo externo, su promesa de “volver a hacer de los EU un país grande” (que en su redacción significa capaz de dirigir arbitraria y unilateralmente la política mundial) sólo se ha traducido en incidentes diplomáticos, expresiones de rechazo de los más variados organismos internacionales y un aislamiento que se acrecienta con cada ocurrencia del magnate convertido en Jefe de Estado. Y en el ámbito doméstico, que es el que interesa a quienes lo votaron y celebraron jubilosamente su triunfo, sus compromisos de cambio no tienen mucha perspectiva de cumplirse por lo menos a corto o mediano plazo. De hecho, más de la mitad de los estadounidenses de todas las orientaciones políticas opinan que la situación interna del país está peor que antes de que Donald

Trump se instalara en la Casa Blanca, y no muestra ninguna tendencia a mejorar.

Los más decepcionados se alinean en el bando del Partido Republicano, que es el del presidente. Unos pocos han llegado a mostrarse públicamente preocupados por la salud mental de Trump a raíz de las declaraciones disparatadas u ofensivas que éste ha hecho desde que despachó en el Salón Oval; pero un amplio sector no oculta su frustración por el estancamiento de los planes orientados a modernizar una infraestructura que según ellos está obsoleta por las críticas negociales económicas que la administración lleva en distintos frentes y particularmente por la instabilidad del equipo presidencial, casi constantemente sometido a una clase de roces, cambios y relevos.

Varias de las medidas legales y sociales (o más bien antisociales) impulsadas por Donald Trump son también motivo de irritación y descontento aun entre la población nativa de EU, porque no sólo afectan a los grupos para los cuales fueron adoptadas —en especial migrantes de distintos orígenes— sino que afectan negativamente las economías locales de los estados de la frontera sur, y de algunos otros que mantienen activos nexos comerciales con regiones específicas de nuestro país. Además, claro, de lesionar un entramado social y familiar que tiene su propia dinámica transfronteriza.

Hay que decir, desde luego, que algunos indicadores macroeconómicos hablan

favorablemente de la gestión de Donald Trump. Se trata de cifras que alimentan un proceso intensivo de concentración del capital, porque las disposiciones fiscales de su administración han propiciado que los ricos se hagan más ricos, fortaleciendo a un sector que constituye la base de apoyo más sólida para el actual gobierno de Washington.

En cambio, la labor de Donald Trump en su primer año de gobierno no colma las expectativas de quienes lo votaron porque estaban disconformes con la política tradicional: la inefficiencia de las instituciones públicas; la prácticamente inexistente movilidad social a partir del trabajo (que en otras épocas constituyó uno de los motores del sistema de libre mercado); la cada vez más lejana perspectiva de lograr una vida digna en materia de vivienda, ocupación, salud, educación y seguridad; y el discurso de una democracia puramente formal, donde la única participación del ciudadano consiste en votar periódicamente por opciones que ni siquiera elige.

Como contrapartida, es probable que los 12 meses de Trump en la Casa Blanca representen un logro para quienes lo votaron por sus posturas racistas, xenófobas y partidarias de la exclusión; para quienes, en palabras del politólogo Samuel P. Huntington, todavía ansían “solar el sueño creado por una sociedad anglo-protestante”.

Porque para los demás, que son mayoría, Donald Trump es una calamidad.

## ► EL CORREO ILUSTRADO

### EXIGEN LA VERDAD SOBRE EL ASASSINATO DE GUADALUPE CAMPANER

Las 37 organizaciones reunidas en el encuentro de defensores y defensoras del territorio repudiamos el asesinato de nuestra compañera Guadalupe Campaner Tapia, quien luchó por la defensa del bosque de Chiripa y la construcción de su autonomía y gobernanza por usos y costumbres.

Responsabilizamos a los diferentes órdenes de gobierno que con sus acciones y omisiones son también partícipes de este asesinato. Exigimos la verdad sobre este asesinato, justicia y castigo a los responsables.

Estamos convencidos de seguir el ejemplo de nuestra compañera y continuar en la lucha por la defensa de la vida y contra los proyectos de muerte.

Ni una defensora ni defensor asesinado más. Respeto a los derechos y soberanía de los pueblos de México.

37 Organizaciones firmantes, entre ellas:

Fondo Acción Solidaria, AC (Fass);

Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda); Red Mexicana de Afectados por la Minería (Rema); Asociación Interamericana de Derecho Ambiental (Aida); Semillas de Vida; Asamblea Veracruzana de Iniciativas en Defensa de la Vida (Avida); Movimiento de Afectados por Represas y en Defensa de los Ríos (Mapder).

### SOLICITA LA RECONSTRUCCIÓN DEL HOSPITAL MATERNO INFANTIL DE CUAJIMALPA

El 20 de enero de 2018 se cumplirán tres años de la explosión en el Hospital Materno Infantil de Cuajimalpa. El presidente Enrique Peña Nieto expresó su condolecias a los familiares de las víctimas y se solidarizó con los heridos.

### SOLICITA INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE SALUD DE CDMX

Doctor Román Rosales Álvarez, secretario de Salud del gobierno de Ciudad de México

Le pido por favor su intervención. Mi esposo Juan Ortega Alvaro se encuentra internado en el Hospital de Balbuena con una herida en el brazo debido a un intento de asalto. Va a ser intervenido, pero no contamos con los 17 mil pesos que nos piden para el pago de una plaza, dos clavos y otros materiales que se requieren.

Hemos solicitado que nos permitan adquirirlos fuera del hospital, pero se han negado. Por ello mi esposo y yo le pedimos que nos ayude, ya que requiere la operación y no tenemos ese dinero. Los dos estamos desempleados.

Gracias de antemano.

Perla Martínez (Teléfono: 5545680976)

Hasta el papa Francisco envió palabras de consuelo a las víctimas de este horro. El doctor Miguel Ángel Mancera, Jefe de Gobierno de la Ciudad de México y el doctor Armando Ahued, en aquél entonces secretario de Salud de la Ciudad de México afirmaron que se construiría nuevamente el Hospital Materno Infantil de Cuajimalpa.

Hasta la fecha no se ha levantado una sola piedra. Todo está en el abandono. A los vecinos de El Contadero, Cuajimalpa, nos preocupa que estos funcionarios pronto terminarán su gestión y el hospital ya no se reconstruya. Aunque de sobre nos han demostrado que no les interesa, no perdemos la esperanza de que la gente, sobre todo de escasos recursos, pueda contar con los servicios médicos que este hospital brindaba.

Hacemos un llamado al gobierno federal y al de Ciudad de México para que esta reconstrucción se lleve a cabo.

Jorge García

### INHEDAD ABSOLUTA EN EL IPN

“En el IPN, cursos de preparación para el ingreso a vocacional o licenciatura”. Muy mal lo anterior. Nuestra ley orgánica no nos facilita a ello, ni es una de nuestras funciones sustitutivas. El

examen no es del IPN, es de Coneval. Por año, que el director general Mario Alberto Rodríguez Casas declaró: “Excellencia a bajo costo”. Para ingresar a tales cursos, que no son cursos, el solicitante debe haber pagado la cuota de dos mil 770 pesos. Y ahí inicia la inequidad, la violación a la ley orgánica, la que establece que toda educación política deberá ser gratuita. Inequidad absoluta, pues le pregunto a Mario Rodríguez Casas, ¿y los pobres padres de familia que no pueden pagar semejante cuota?

La mecánica es la siguiente: la Secretaría Académica edita guías relacionadas con dicho examen, y en los grupos, a toda velocidad, se responde a las preguntas. Doble gasto, guías y sesiones de elaboración de respuestas a las mismas. No existe ninguna excelencia académica a bajo costo. No hay ningún profesor con nivel en el SNI que imparta dicha “excellencia”.

Es injusta tal actividad. En efecto, se postulan a dichos exámenes, en los dos niveles, más de 150 mil aspirantes. El porcentaje de alumnos que pueden pagar guía y curso de preparación no excede a 25 por ciento. Evidentemente, el resto está en completa desventaja.

Hay que cancelar dichos cursos, o en

el mejor de los casos, reorientarlos.

De seguir así, más que “excellencia académica”, estaríamos en presencia de negocios de unos cuantos.

Rubén Maury Gallardo

### ► INVITACIÓN

#### REUNIÓN INFORMATIVA

Invitamos a los todos los medios de comunicación a una reunión informativa el 22 de enero de 2018 a las 11 horas, previa al encuentro convocado por el CIO con redes de apoyo, adherentes a la sexta y organizaciones sociales en la Ciudad de México, Hemiciclo a Juárez (que se llevará a cabo el próximo miércoles 24 de enero de 2018, a partir de las 18 horas en el Hemiciclo a Juárez, en el que tendrá participación la vocera del Consejo Indígena de Gobierno María de Jesús Patricio Martínez, siendo la temática de la reunión informativa dar a conocer detalles del propio evento, así como para dar respuesta a las preguntas en torno al tema que los medios tengan a bien realizar.

La cita es en Doctor Carrión y Valle número 32, de la colonia Doctores, delegación Cuauhtémoc, en Ciudad de México a partir de las 11 horas.

Comisión de Prensa y Propaganda del Encuentro, Víctor R. Caballero Sierra

### ► A NUESTROS LECTORES

Los rigores que los comentarios y aclaraciones que envíen para su publicación en *El Correo Ilustrado* no excedan de 1,300 caracteres (con espacio) o de 17 líneas. Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc # 1206, Col. Santa Cruz Ajusco, CP 1300. Teléfonos: 5151-7791 y 5151-7792. Correo electrónico: [correo@jornada.com.mx](mailto:correo@jornada.com.mx)

Teléfonos: 5151-6000 ext. 4456 y 5152-0215

Los textos deben incluir la dirección y teléfono del remitente, así como una copia de identificación oficial (identificación de elector o pasaporte).

## Lajornada

DIRECTORA GENERAL  
Carmen Lira Saade

DIRECTOR FUNDADOR  
Carlos Payán Velver

GERENTE GENERAL  
Tania Paulina Olmos Sánchez

ASISTENTE DE LA DIRECCIÓN  
Guillermo Alvarez

COORDINADOR  
GENERAL DE EDICIÓN  
José Zaldívar Lasa

### COORDINACIONES

INFORMACIÓN GENERAL  
Elena Gallegos

REDACCIÓN  
Margarita Ramírez Mandujano

OPINIÓN  
Luis Hernández Navarro

ARTES Y DISEÑO  
Francisco García Noriega

TECNOLOGÍA Y COMUNICACIONES  
Lázaro Rodríguez Bárbara

INTERNET  
Arturo García Hernández

PUBLICIDAD  
Marco A. Hinostroza

### JEFATURAS

DEPORTES  
Pedro Aldana Aranda

ECONOMÍA  
Emilio Llorca Maldonado

MUNDO  
Marcela Aldana

CAPITAL  
Miguel Ángel Velázquez

CULTURA  
Pablo Espinosa

EL CORREO ILUSTRADO  
Socorro Valdez Morales

Publicación diaria editada por

DIMOS  
Desarrollo de Medios, SA de CV

Av. Constitución 1236

Colonia Santa Cruz Ajusco

Delegación Benito Juárez, CP 13110

Teléfonos: 5151-6056 y 5151-6054

Fax: 5151-6056 y 5151-6054

■ Internet

<http://www.jornada.unam.mx>

correoelectrónico: [jornada@jornada.com.mx](mailto:jornada@jornada.com.mx)

■ Impresión

Imprenta de Medios, SA de CV

Callejón 3333

Colonia Ampliación Cosmopolita

Alcántara, CP 13070

Ciudad de México

Teléfonos: 5151-6702 y 5151-7794

Fax: 5151-6713

■ Control de suscripciones

Callejón 3333

Colonia Ampliación Cosmopolita

Alcántara, CP 13070

Ciudad de México

Teléfonos: 5151-7791 y 5151-7792

Fax: 5151-6000

■ Llamado de trabajo 2007 del ISSN 0704

y de número 1016 del MRS, otorgados por la Comisión Colectora de Publicaciones y Revistas Básicas de la Secretaría de Gobernación.

■ Reservar el uso exclusivo

del título *La Jornada* No. 57084 del

5/1/2014, otorgado por la Dirección General de Propaganda y Información de los Poderes del Estado, AGC, y en el Instituto de la República y el extranjero por Imprenta de Medios, SA de CV, número: 5151-6702

y 5151-7794

■ Prohibida la reproducción total o parcial

del contenido de esta publicación, por cualquier

medio, sin previo permiso de los editores